

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 15 de Noviembre de 1896.

NÚMERO 69

CONDICIONES

Se publicará los domingos.
Serie de 10 números \$ 1 00
Número suelto 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

Avenida O., N.º 268 — Apartado, 219.
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.
Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Cayetano Acosta.
Dirección: Apartado 363.

C L U B S

Establecidos en la República para auxiliar la independencia Cubana.

SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club Hermanas Maceo.

Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club General Maceo.

Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense José Martí

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero El Pabellon Cubano.

Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil Recuerdo a Martí.

Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Ana María Moya.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
Presidente: don Tranquillino Chacón.
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club Carlos Manuel.

Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club Crombet Borrero.

Presidente: don Rafael V. Milanés.
Secretario don Diego Castillo.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMÓN.

Club *Brigadier Crombet*.
Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

NOTICIAS DE ESPAÑA

En una correspondencia de Madrid que trae un periódico de esta capital, en su 2º número, encontramos los siguientes datos:

“El último censo de España arroja un total de 18 millones de habitantes en la Península, de los cuales hay 97.257 empleados públicos: 30.477 médicos: 1.171 escritores: 32 escritoras y 3.497 cómicos.”

Estos datos son pocos para apreciar la población de España; los completaremos con los que encontramos en *La Petite Gironde*, de Burdeos:

“Madrid 29 de septiembre.

“Según el último censo que acaba de publicar el gobierno, hay 18 millones de habitantes en la Península, de los que hay 8.727,519 sin ninguna profesión” (cerca de la mitad sin profesión, óspita).

“La agricultura emplea 4.033,491 hombres y 828,531 mujeres.

“Hay 97,257 empleados públicos y 64.000 retirados; 24,624 profesores y maestros de escuelas y 14,940 maestras; 30,477 médicos.

“Añada Ud. 39,279 mendigos y 51,948 mendigas.

“Añada Ud. todavía 43,328 clérigos y 28,549 religiosos.

“No saben leer ni escribir 6.104,470 de los cuales 2.686,615 son mujeres (no dice el número de toreros; lástima).

“Estas cifras sirven para explicar muchas cosas, sobretudo la miseria.”

En la misma correspondencia del citado periódico josefino anuncia: “el 1º de enero próximo pasarán revista en la Península 112.377 hombres de todas armas, sin contar el ejército de Cuba ni de Filipinas: pudiendo España aún sacar de sus reservas militares 200,000 hombres más, sin recurrir á armamentos forzosos en que entrasen los hombres útiles hasta los 40 años, en cuyo caso el ejército total podía aproximarse á un millón y medio de soldados.”

Ciertamente el señor R. D. correspondiente en Madrid del dicho periódico es muy chusco; pero no debería burlarse así de sus lectores.

Una revista de 112.377 soldados en la Península, puede todavía pasar, aunque con dificultad; pero que España ponga el día que quiera en pie de guerra un ejército de cerca de millón y medio de soldados, esta sí que no rueda.

Reunir España casi tantos soldados como Francia con sus 40 millones de habitantes, su patriotismo á toda prueba y sus riquezas. ¡Que guason!

Signe “La Petite Gironde”:

“Madrid, 5 de octubre

“Las cifras oficiales de los refractorios al servicio militar en 1896 son las siguientes, clasificados por provincias:

Pontevedra, 1.173; Oviedo, 583; Orense, 563; Gijón, 488; Santander, 516; Santiago, 441; Marforte, 248; Lugo, 228; Lérida, 223; Corniña, 250; Málaga, 151; Bilbao, 136; Murcia, 135; Barcelona, 131; Almería, 112; Pamplona, 102; San Sebastián, 101; Madrid 16.

“La proporción de los exentos es más considerable. Hay 80,000 jóvenes librados del servicio militar este año por causas legales ó con impedimentos físicos; y es lo que ha hecho poner el grito en el cielo á las clases laboriosas y hace la guerra de Cuba tan impopular.”

Bonita quedará la revista del 1º de enero próximo en la Península ibérica; pero más me gustaría volver á asistir á la del 14 de julio en París, aunque no es de 112,377 hombres.

Signe “La Petite Gironde”:

“Madrid, 10 de octubre.—

“Sabrá Ud. que las cortes han votado un nuevo impuesto “sobre el movimiento de pasajeros y mercancías, tanto para la carga como para la descarga en las costas y fronteras de la Península é islas adyacentes.”

“Este impuesto ha sido creado para ayudar á los enormes gastos que ocasiona la guerra de Cuba y durará quince años.

“La ley se ha puesto en práctica hace unos quince días.

“Todos los pasajeros de cabotaje, es decir, de un punto á otro de la costa pagan media peseta por persona; los pasajeros para Cuba y Puerto Rico ó los que llegan de esos lugares pagan 10 pesetas; los que van ó vienen de Algeria, Marruecos, Portugal y Gibraltar, pagan dos pesetas; los que van ó vienen del resto de Europa pagan, según la clase, de cinco á diez pesetas.

“Así todo viajero que desembarque en un puerto de España tiene que pagar diez pesetas y otras diez para salir.”

Si en una nación de 18 millones de habitantes se cuentan más de 86 mil exentos del servicio militar en un año y por razones más ó menos justas como se permite decir el periódico á que aludimos, en su primer número del 25 de octubre próximo pasado en “Nuestros propósitos” “... pues entendemos que los que crean que puedan ser dudosos ó caducos los legítimos que hoy está sosteniendo España, y lleguen á apoyar con mal empleada tenacidad á los que por medio de las armas intentan arrebatarlos, tienen su puesto marcado allí donde silban las balas y corre la sangre; y no en el amplísimo campo de las letras.”

Afortunadamente, el puesto que se nos indica no está vacío y el que ocupamos en el amplísimo campo de las letras propagando la idea y arbitrando recursos es

el que debemos ocupar, como se desprende de la siguiente citación:

“... para advertir á los cubanos residentes en el exterior y en la misma Isla, que esta Delegación no envía expedicionarios y que es inútil, por lo tanto, que vengan aquí; de cualquier parte de donde procedan, con objeto de que se les mande á Cuba. Allí hay muchos millares de hombres desarmados, deseosos de ingresar en el Ejército Libertador, y aguardando impacientes que les remitamos las armas que les hacen falta para verificarlo.

“Armas y municiones, pues, es lo que se necesita, y no hombres, los cuales, al contrario, constituyen un obstáculo que pone en peligro el envío de esos elementos de guerra.

“En tal virtud, se hace público este aviso en el periódico oficial de la Delegación para que llegue á conocimiento de todos.

“New York, setiembre 12 de 1896.

T. ESTRADA PALMA.”

Quando se tiene tejado de vidrio no se le tira piedra al del vecino.

Uno de los números de “La Correspondencia Militar,” de octubre, dice:

“Ha llegado el momento de desvanecer las sombras que las conveniencias políticas y la carencia de caudillos conocidos han echado sobre el problema de la terminación de la guerra de Cuba.

“Todo el mundo desconfia ya del éxito feliz é inmediato que nos anunciaran los cantores de las futuras hazañas del Gral. Weyler, ora porque éste haya defraudado las esperanzas de la opinión, ora porque le hayan secundado mal en sus gestiones, aquellos más obligados á ayudarle, ó bien porque el Gobierno, con sus medidas de excesiva prudencia, haya mermado y quebrantado su autoridad; lo cierto es que ya nadie cree en el actual general en jefe del ejército de Cuba. Más claro, EL GENERAL WEYLER HA FRACASADO EN SU EMPRESA, y como no, es fácil su relevo y tampoco hay quien se atreva á declarar la verdad de cuanto pasa en Cuba, todo se vuelve echar sombras sobre la luz para entretener el tiempo y con la esperanza de ver si la suerte nos saca del atolladero en que, los hombres á quienes el Gobierno ha confiado la dirección de la guerra y los intereses de la patria, nos han metido.

“La única solución sería, favorable y de éxito que encontramos para que la guerra de Cuba sea, si no acabada totalmente, dominada al fin por completo antes de mayo próximo de 1897; es que vaya á Cuba á dirigir las operaciones de campaña como general en jefe el actual Ministro de la Guerra, don Marcelo Azcárraga.

“Hablamos con toda sinceridad; nos dirigimos con esta idea á la opinión y muy particularmente á la prensa, por si nuestros colegas la aceptan que le den calor,